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【对话】

《中国科学报》：你作画用的是国画的毛笔与
宣纸，可内容、手法又不同于常见的中国画，如何
给你的画归属分类？
陈雅丹：我的画乍一看不像中国画，甚至有

人说是油画。我想是因为我吸收了西画比如构成
主义、表现主义的特点吧，我喜欢通过点线面的
随意组合来表现激情。西方艺术流派是在改革开
放之后传入中国的，像德国包豪斯学院的三大构
成———平面、色彩、立体等。这些抽象美的观念几
乎比我国早了 100年。
作为中国人，中国优秀的艺术传统也深深植

根于我的血液中，影响着我的艺术。我喜欢中国
古代的汉画像石，喜欢中国画论中所讲的气韵生
动，喜欢毛笔的流畅的线条。鉴于我的特点，美术
界将我归为中西合璧的林风眠先生一路。

在中央美术学院读书时，系里的几位老
师———周令钊、夏同光、黄永玉先生，有着浓烈的
装饰风格，我受他们的影响较大，但我不喜欢抠得
太细，我愿用画笔随思绪的流淌自由挥洒。我希望
我的画，远看就像一块花布挂在墙上，能够美化空
间；细看里面有人、有树、有各种各样的生命在舞
动。一般年轻人喜欢我的画，认为有现代感。
《中国科学报》：你在 1990年开始水墨画的

研究和创作，同时你的画作对中国画的特色也有
吸取，你对中国画有怎样的认识？
陈雅丹：学国画要了解掌握毛笔的特点，充

分发挥毛笔的优势。同时要懂得对墨的妙用，墨
分五色，讲究苍润并济，干似秋风、润如春雨。
中国画有自己的理念，有深厚的理论支撑，

中国画画家要有很深的国学底子，《画论》要研究
透彻，有深厚的人文情怀，要汲取一代代传承下
来的国学精华。我涉足这个领域虽然 20多年，却

自以为做一个真正的中国画画家并不够格，只是
一个中西合璧的水墨画家。
《中国科学报》：你大学时在中央美院版画系

学习，之前创作的木刻藏书票也有很多次展览，
转学国画之后，你的版画创作还在继续吗？
陈雅丹：版画的制作过程比较费事，除了刻

板还要印刷，而我是一个粗心的人，要好长时间
才能印出一张满意的作品，版画技术性强，对我
来说难度较大。大学时我的速写画得很好，这跟
讲究线条美的中国画相符合，所以后来转学水墨
画，而且觉得得心应手。

当然我仍然在做一些小的版画，还担任中国
美术家协会藏书票研究会副主席，非常喜欢藏书
票这种版画形式———构图、取材、设计都非常灵
活，比如一扇窗户、一朵花、一面镜子都能作为版
画和藏书票的题材。版画的灵活是我所喜欢的，
可以释放我审美取向的另一个侧面。
《中国科学报》：不懂画的观众怎样鉴赏美术

作品呢？比如你画中的抽象含义？
陈雅丹：对艺术品的鉴赏是仁者见仁智者见

智的事情，是不用教的。一件艺术品不可能人人
都喜欢，逐渐提高修养、顺其自然就好。

现在我经常用直而长的线，打破时间空间随
意组合。画画的时候并没有想太多，根据当时的
情绪信手拈来。画画是要以激情作为驱动力的，
这种激情是自己沉淀多年的情怀被某一时刻眼
见的东西所激发出来的。
《中国科学报》：看你的作品《花·妈妈·儿子》

或是《春天来了》，都能被你的激情与活力所感
染，有一种温暖的感觉。

陈雅丹：这个世界尽管有很多的不如意，但
是美的东西始终存在，真善美是人类生存下去的
原动力。如果失去了真善美，人类将失去生存的
勇气，贝多芬说：向可怜的人类吹嘘勇气，讲的就
是艺术家有意或无意所客观承担起的职责。

好看有趣的东西特别吸引我，我也相信这世
上永恒的美的东西有很多，比如无私的母爱、轻
灵活泼的童趣、人与人之间的关怀等等这些都是
我经常表现的。我属于往天上看的那类艺术家，
我要表达的是赞美。

我们生活在一座城市
里，会歌颂它的高楼大厦
和广场，赞叹车如流水马
如龙，甚至为地下铁写诗，
却很少对下水道作过多的
关注，除非大雨滂沱、水啸
城市。而在求新求变的电
影中，下水道却常常能“出
镜”。

电影中的下水道，多
半已脱离了其基本功用，
变成多用途的道具。当《活
火熔城》之时，下水道是最
先发现洛杉矶地底出现异
常情况的所在；待地下岩
浆喷出，井盖又随之四处
乱飞制造视觉效果；最后，
还是下水道，将浩浩荡荡
的岩浆引向宣告它们被打
败的太平洋。

自然灾难会带来意想
不到的祸患，人为灾难同
样让人吃不消。《蝙蝠侠前
传之黑暗骑士崛起》让我们领教了发生在高谭
这个虚构城市的恐怖行为是何等吓人。暴乱制
造者躲在下水道中，暗地策划和密谋，连拉风
的蝙蝠侠先生都一度栽在其手下。

下水道幽暗和隐蔽的天然优势给犯罪分
子提供了绝佳的环境及条件，《第三个人》便
是它的受益者，片中那个贩卖药品的头号反
面人物，伪装自己已经挂掉，以掩饰杀人的事
实。于是，维也纳的水下道成了其出入的最佳
交通路线，连警察抓起来都颇为费劲。但最
终，在他将要逃出下水道的当口，还是被朋友
的子弹送上了黄泉路。

下水道是坏蛋隐身的好地方，像《东方三
侠》那样，简直成了嗜血的害人魔窟。但同时，
下水道也会给那些好人留下逃亡的路径。《地
下水道》迎来了抵抗德国军队却节节败退的游
击队员，仗着华沙这座城市的下水道，游击队
员的生命得到了保全。而担纲过数集 007电影
的肖恩·康纳利《勇闯夺命岛》时，正是从防护
森严的恶魔岛的下水道打开局面，和同伙将敌
人搞掂，将千钧一发的危机化于无形。至于 007
的同行、笑料频出的《憨豆特工》，没有同样的
好运气。英勇的憨豆特派员视爬梯如无物，企
图从下水道攻入对手的所在地，结果迎接他的
是从天而降的粪水。

大体看来，“出镜”的下水道虽然得以在影
片中展露身段，形象却并不鲜亮，与之关联的
多是阴暗的罪恶。南斯拉夫的影片《地下》中男
主角虽被同伴由下水道救走，但等待他的却是
十几年的不明真相的监牢式地底生活。不过，
电影也是一种魔术，镜头所到之处，能让暗淡
的事物变得熠熠生辉。因此，至少还有两部电
影，改变了下水道在人们心中的形象。这两部
电影耳熟能详，一部是《肖申克的救赎》，另一
部则是新近的《悲惨世界》。
《肖申克的救赎》的男主角安迪，20 多年

的智慧和气力多半全花在了怎样越狱上。在
一个电闪雷鸣的夜晚，他穿过牢房的墙壁，砸
开下水道管，向前爬行了约 500 码，这是恶臭
伴着泥污的艰难 500码，更是希望和光明在前
方招手的 500码。
《肖申克的救赎》中的下水道通向的是自

由，《悲惨世界》里的下水道代表的则是仁爱。
上帝的好子民冉·阿让，携着在革命和爱情的
漩涡里挣扎的富家子弟马吕斯，在巴黎的下水
道中沉沉浮浮，寻找出路。巴黎的下水道据说
是全世界设备最规范和齐全的下水道，每年还
有数万人来此旅游参观。但冉·阿让所经过的
下水道，显然没有飘浮着法国香水的气息。更
要命的是，他还碰上了趁机揩油的无恶不作的
前小酒店老板和一直对此恋恋不舍非追捕到
他不算完的警察沙威。生命、博爱、正义、丑恶、
法律在不见天日的下水道中左右激荡，纵横交
锋。最终，还是冉·阿让赢得了胜利。

雨果说，下水道是城市的良心，惯于高举
不无俗套的爱的大旗的好莱坞电影《悲惨世
界》让我们多多少少地见证了这句话。
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光影赏识

艺术漫谭

用画笔写下赞美
姻本报实习生贡晓丽

艺术家分两种，一种向天上看，一种往地上看。我属于往天上看的，看到的是美丽的云霞。向地上
看的艺术家，看到的是肮脏和苦难。赞美与揭露是艺术存在的不同方式，两种方式各有价值。

【印象】

陈雅丹的父亲是我国著名的地球物理学
家陈宗器，“雅丹是荒漠中常见的风蚀地貌，父
亲曾被这雄奇瑰丽的地貌震动，就把这个美丽
的名字送给了我”。
继承了父亲勇于探索的精神，陈雅丹也不

曾停下行走的脚步。她是世界上第一位登上南
极洲的女画家，成功纵穿罗布泊的第一位画
家。“极地之行使我的画更加厚重”，在流变万
千的绘画界，陈雅丹从一而终地坚持着自己的
作画理念，那就是相信爱、表达爱。

因为在水墨画、版画、藏书票方面取得杰
出成就，陈雅丹身兼数职，除了清华大学美术
学院装潢艺术设计系教授，还担任中国美术家
协会藏书票研究会副主席，北京女美术家联谊
会监事长。

为了保证画画时间，陈雅丹有时会主动避
世，比如躲到中央美术学院的女生宿舍，或是
干脆到邯郸的瓷窑去煅烧瓷器，“我需要一个
人安静地待着、画画，这样挺好”。

陈 雅 丹
世界上第一
位登上南极
洲的女画家，
成功纵穿罗
布泊的第一
位画家，清华
大学美术学
院教授。 《春天来了》

手术刀与篆刻刀
姻本报见习记者 于思奇

学人拾闲

2012年某天，在水乡无锡，刚回国的女儿在
家弹起了久违的钢琴。听着悠扬的琴声，望着她
会心的微笑，陈静瑜按下了快门。随即发出的微
博上，他写着：“儿时学到的东西不会因为时间而
改变，但愿钢琴能伴随她一生。”

这也是陈静瑜的切身体会。只是陪伴他一生
的不是钢琴，而是“刀”：作为江苏无锡市人民医院
的副院长、肺移植方面的专家，陈静瑜常和手术刀
打交道并不为奇，但除此以外，还有另一把让他爱
不释手又帮他治病救人的刀，那便是篆刻刀。

弃艺从医

陈静瑜儿时住在无锡市老火车站附近，那儿
有容易被磨平和刻字的滑石。那时候，陈静瑜总
是捡起滑石来刻字，并把它当成是一种乐趣。
“我就梦想着长大了拿着刻刀走天涯，想当

这方面的艺术家。”回忆起儿时的梦想，陈静瑜嘴
角在不经意间上扬。
后来，上高中后选择学理的他，报考了医学

院，离篆刻刀越走越远。
“但是，20世纪 80 年代全国大学生中有一

个书法复兴潮流，所以这方面的业余活动就比较
多。”陈静瑜告诉记者。
借着这样的契机，陈静瑜开始在学校里的书

画社组织这方面的活动。

“张寒月、费新我、沙曼翁都曾是我们请来的
指导顾问。”陈静瑜对此颇为骄傲。

拜师张寒月，陈静瑜开始更为深入地学习和
欣赏篆刻，也懂得了篆刻中的很多“章法”，比如
字体、布局、刀法以及它们与整体的关系等。

在陈静瑜看来，篆刻的字体、所用石料以及
篆刻内容还有篆刻作品的使用者之间都要和谐
统一。比如说篆刻一个写意花鸟画家用的图章，
可能就要用元朱文的形式来刻比较好。在刻之前
还要对整体布局和结构有想法，要适当留白。
“而为了配合元朱文字体，我觉得用秀美妩

媚的刀法和柔美的线条会更好，所以这时候就多
用切刀的刀法。”陈静瑜说。
“用冲刀的刀法刻上去，让人有酣畅漓淋的

快感，一刀下去，有锯齿边缘，这比较适合刻粗旷
豪放一类的篆刻作品。”

虽然古人讲究篆刻走刀有 13种刀法，但现在
常用的其实不过就是切刀和冲刀两种。但如何将两
者结合更好地表现出文字线条却也十分不易。
除此以外，各种篆刻字体的学习也需要颇下

一番功夫。
“大篆、小篆、金文、甲骨文，这些我从小就写。

我会把一张报纸往墙上一挂，然后拿着毛笔悬空
练习。而这也锻炼了我的臂力，现在我拿手术刀还
是当年握毛笔的方式，又准又好。”陈静瑜说。
在大学里，陈静瑜竟拿大篆字体来记日记。

“所以虽然扔掉 20多年，我现在还是能随手
就用大篆写出字来。”
秦朝古玺、仿汉朱白文、元朱文到后来的流

派印，陈静瑜的篆刻时而肆意洒脱，时而秀丽柔
美……

大学毕业后，陈静瑜课余的篆刻学习也告一
段落。成了胸外科医生的他放下了爱不释手的篆
刻刀，拿起救死扶伤的手术刀。

重拾刻刀

20多个春秋就在这一放一拿之间流走。去
年，陈静瑜再次重拾刻刀，而这次，他拿起的刻刀
与他拿惯了的手术刀一样，救人于水火。

其实这事儿还要从陈静瑜在开通微博开始
说起。为了方便医患沟通，宣传和科普肺移植方
面的知识，2011年 12月，陈静瑜在新浪开通了
一个名为“陈静瑜肺腑之言”的微博。微博上，他
和患者形成了良好的互动。
“新年好！一早到 ICU，五个肺移植病人。欢

欢恢复不错……作为医生救病人我们是永不放
弃。我希望大家新年中健健康康、开开心心生活，
轻松呼吸每一天！我送给大家我大学时刻的印章
表达我的祝福：康宁公是祝、简朴我所安！”

这条陈静瑜发于 2012年元旦的微博下方配
着他大学时代的篆刻作品。“正宗汉印，谁的大

作？”“太震撼了，陈院长妙手啊！”……陈静瑜昔
日的篆刻作品在这个开放的空间里得到了篆刻
爱好者、患者以及越来越多粉丝的认可。

有感于此，陈静瑜开始考虑着手用自己昔日
的专长来为那些无法承受肺移植昂贵费用的患
者进行义卖救助。通过自行购买青田石、寿山石，
在微博上发布义拍公告，为拍得者按其意愿篆刻
作品的方式，他成功地进行了三次义拍，为病人
募集捐款近 20万元。
在他和爱心人士的帮助下，苏州女孩陈婷已

经完成手术，逐渐恢复。而最近，救助患者张洪铭
的义拍也已经举行。

虽然刻一个图章从写字到构思再到上色、篆
刻，需要两三个小时，但对于工作繁忙的陈静瑜
来说，也是一种奢侈。
他曾以为退休之前自己不会再有精力去篆

刻，然而为了救助病人，再次拿起刻刀的他也有
了新的收获，他发现自己在两把刀子的交替间，
身心得到了很大的放松。
“因为接触很多病人，做很多手术，所以我有

时候会感觉非常疲劳，很难让自己平静下来。这
个时候，我只要拿起篆刻刀，在石头上摆弄一下，
心情就会渐渐平静，也算一种心理调节的方式
了。”陈静瑜告诉记者。
手术刀与篆刻刀，陈静瑜便在这游刃有余间

使出了他的仁心与仁术。

画中有话

生活在太阳光下的人对光的感受和感觉丰
富而敏锐。然而由于各人的文化背景不同，对光
的认识也迥异。

物理学家说：我们赖以生存的阳光是由遥远
的太阳发出的，越过了浩瀚的宇宙空间到达我们
这颗黑暗的星球———地球。而地球上的物体（除
了光源）都不发光，只因为它们的表面反射光线，
才能被我们的眼睛看到。但一般人（包括艺术家）
却认为人能观察到的光是由物体本身发出的。

例如我们面前放着一把紫砂壶，匆匆一瞥，
可见壶的整个表面呈均匀的褐色。倘若把壶移到
光源前仔细端详，壶的表面就展示出极其丰富的
明暗对比和色彩层次。于是艺术家认为壶的表面
有两个不同亮度和色彩层次：一种是属于壶本身
的层次，另一种是覆盖在它表面的层次。前者称
本色，后者称照明色。这种观点虽然不符合物理
学原理，但与人的心理感受倒是相符。

画家写生时要把客观世界里的三维人（物）
画在二维的纸上，并且能显示出它们的三维立体
效果。物体表面的“两层色彩”恰恰会给观者的视
觉带来色彩分离的趋势，立体感也由此产生。读
者不妨动手做个实验：取一张灰白色的纸，在纸
的中央画上一块深色的圆瘢，盯着白纸观察时，
会觉得圆瘢有时似乎向外凸起，有时会向内瘪
进。同样，在白纸上画个圆圈，从边缘向中央渐次
涂上逐渐变浅的灰色，中央部分留白。那么这个

平面的，带有阴影的圆看起来就像一个球———这
也许就是人们说的视觉欺骗吧。总之，客观世界
中由阳光照射产生的物体立体感，在平面绘画中
可以通过在画中物体的本色上加上阴影的办法
来表达，西方称它为明暗法，用在绘画上常常取
得以假乱真的效果。

作为西方写实绘画两大基石（另一个是透视
法，也称远近法）之一的明暗法，它的问世可以追
溯到古希腊时代，比透视法早了许多。14世纪西
方写实绘画之父乔托已经能把明暗法玩转得十
分娴熟，画的立体感有出神入化的效果。据说他
在当学徒的时候就画技高超，一次他画了几只苍
蝇，他师傅契马布埃用破布试图把这些苍蝇赶走，
赶了几次才发现苍蝇是画上去的。乔托的《圣母玛
利亚和圣婴》中，圣母玛利亚朴实粗壮，有一张充
满母性的脸，孩子的手在她手中的葡萄串上乱抓。
（葡萄是基督后来受难的象征）。这样充满情趣的
画面与当时流行的宗教画大相径庭。当然我们最
关注的是乔托的用光。请注意，圣母、圣婴从脸部
到身上穿的长袍都采用了明暗法，在浅淡的本色
之上根据光照产生的阴影加上了深色。使人（物）
都富有很强的立体感，犹如一座雕像。

事实上，作为绘画中的明暗法基础的物体
本色和照明色观点，只是把物体在没有受到特
别光照的情况下呈现的色彩看做本色（按物理
学来说这些物体已经受到了光照，如果一点光

都没有，应该呈黑色）。除此之外并没有别的冲
突。对于搞绘画的艺术家来说当然不必去管它。
只要在作画的时候依据物体的表面各处的实际
亮度画出它们就可以了。

然而，我们生活的世界里，明暗的层次非常
宽泛。物理学把描述光亮度的物理量叫照度（单
位是勒克司）。中午阳光直射下的照度（中纬度地
区）为 10万勒克司；没有月亮的夜，来自天空的
照度为 0.0003勒克司。由此可知自然界里物体
的照度比较，相差达到上百万倍之多。而人的视
觉细胞（包括杆细胞、锥细胞）都没有能力来区别
和感受如此范围宽广的明暗照度。但视觉神经细
胞却有能力分辨两个相邻的不同照度区域。（且
不管两者间的差别是 1.2与 1.4勒克司还是 1200
与 1400勒克司。）

这种特点给画家的创作提供了很好的基础。
因为我们要画出某一处光亮区域，只有把它的周
围区域涂暗就可以了。荷兰画家皮特·德·胡格的
作品《玩牌者》，房间里显得静谧而安详。和煦的
阳光透过窗帘、门框照到房间里，气氛暖洋洋的。
观者注视画面可以觉得阳光的强烈，以至看不清
楚这些人的脸部和细节。坐在中央的玩牌者的额
头异常的光亮则完全是由周围的深色衬托出来
的，它的实际照度未必比室外站立者更亮。

皮特·德·胡格与著名的室内画大师弗美尔
不仅是老乡，而且生活在同一个小城市里

（Delft），那里宁静的环境和平和的气氛给他们的
作品带来了灵感。胡格善于描绘布满阳光的庭院
和阳光明媚的室内一隅，作品相当精致。1660年
胡格离开了 Delft小城市，移居到著名的阿姆斯
特丹后再也没有好作品问世，后来竟然在疯人院
里去世，这也是一件让人诧异与叹息的事。

光创造了影 影成就了光
姻林凤生

《玩牌者》

康宁公是祝 简朴我所安


